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«Грузинская мечта»
обещает на парламентских
выборах получить консти-
туционное большинство.
Последнее предвыборное
решение «Грузинской
мечты» - составить пред-
выборный пропорциональ-
ный список по принципу
старой мажоритарной си-
стемы. Разница лишь в
том, что былых мажоритар-
ных кандидатов партия
власти именует«делега-
тами». Об этом заявил
глава избирательного
штаба «Грузинской мечты»
Ираклий Кобахидзе.

Для поддержания связи
с народом в регионах и
обеспечения справедли-
вого их представительства
вбудущем парламенте пра-
вящая команда остановила
выбор на проверенных го-
дами кадрах. Из представ-
ленных главой
предвыборного штаба
премьер-министром Ирак-
лием Кобахидзе 22 делега-
тов большинство -
действующие мажоритар-
ные депутаты или местные
чиновники. 

Они будут координиро-
вать предвыборную кампа-
нию в регионах и
обязательно войдут в про-
порциональный предвы-
борный список, - пояснил
Кобахидзе. По его словам,
внедряемая пропорцио-

нальная избирательная си-
стема имеет свои недо-
статки, которых, по словам
Кобахидзе, не  было у ма-
жоритарной системы. По-
тому правящая партия
нашла промежуточный ва-
риант:в каждом из бывших
30  мажоритарных  округов
(22 в регионах, 8 в Тби-
лиси) у «Мечты» будет свой
представитель. Накануне
были названы 22 таких ре-
гиональных делегата.
Остальных восьмерых из
Тбилиси Кобахидзе обе-
щал назвать в середине
сентября. Тогда же будет
оглашён весь пропорцио-
нальный список. С этим
списком глава правитель-
ства обещает в четвертый
раз остаться у власти, при-
чем с конституционным
большинством, как это
было в 2016 году, когда
«Грузинская мечта» побе-
дила на парламентских вы-
борах во второй раз. Такой
расчет премьер-министр
делает, ссылаясь на по-
следние итоги соцопроса
«Gorbi», обнародованные
на этой неделе: у «Грузин-
ской мечты» - около 60%, у
оппозиции в целом - непол-
ные 40%:

«Оппозиция не при-
знает эти результаты, но
они объединяются один за
другим, чтобы как-то по-
пытаться преодолеть 5%-й

барьер. Если у них нет про-
блем с преодолением барь-
ера, то почему они
объединяются один за дру-
гим? Они и сами хорошо
знают, какова реальная
картина. У нас тоже есть
свои исследования. Возь-
мем «Gorbi». Я пересчитал,
у нас получается 107 ман-
датов, у оппозиции 43 ман-
дата, это значит, что по
этим данным нам не хва-
тает всего 6 мандатов до
конституционного боль-
шинства. Я думаю, эту не-
хватку можно легко решить.
Мы свободно можем полу-
чить конституционное
большинство. Для этого
важно быть максимально
мобилизованными и прове-
сти правильную кампанию.
В таком случае получение
113 мандатов в парламенте
вполне возможно», - сказал
Ираклий Кобахидзе.

В оппозиции список де-
легатов «Грузинской
мечты» расценили как по-
пытку партии закрепиться у
власти. Депутат «Лело»,
член коалиции «Сильная
Грузия» Анна Нацвлиш-
вили считает, что предло-
женные кандидатуры не
имеют никакого отношения
к интересам населения:

«Как бы они ни назы-
вали этих людей, делега-
тами или как-нибудь
по-другому, факт в том, что

мажоритарная система
конституционно отменена.
«Мечта» обманывает, когда
говорит, что представлен-
ные ею люди будут новыми
мажоритарными депута-
тами.   Тем более что боль-
шинство из них - старые
лица,местные феодалы.От
смены названия их при-
рода не изменится»,- поды-
тожила Нацвлишвили.

Ее партия «Лело» на-
деется стать той третьей
силой, которая поможет из-
бирателю избавиться от об-
реченности на
традиционный выбор
между «Грузинской ме-
чтой» и «Нацдвижением».

В канун выборов оппо-
зиционные партии Грузии,
стремясь повысить свои
шансы на предстоящих 26
октября парламентских вы-
борах, объединяются в коа-
лиции. 

В середине августа к
объединению «Сильная
Грузия», -союзу партий
«Лело», «За народ» и об-
щественно-политического
движения «Площадь сво-
боды» присоединилась
партия Алеко Элисашвили
«Граждане».  Правда, и в
этом новом объединении
не обошлось без «старых
лиц».  Избирательный
штаб «Лело – Сильная Гру-
зия» возглавил ветеран гру-
зинской политики Давид

Гамкрелидзе. 
Но в объединении пре-

исполнены оптимизма:
«Через 11 недель Бидзина
поедет домой», - уверял
своих сторонников «Лело»
со своей страницы в Фейс-
буке.

Успеха «Лело» желают
в партии бывшего премьер-
министра Георгия Гахария
«За Грузию». Там пози-
тивно оценили укрепление
позиций «Лело». Но дали
понять, что после того как
лидер «Лело» Мамука Ха-
зарадзе отказался пожи-
мать протянутую руку
Георгия Гахария, предло-
жение об альянсе снима-
ется. По словам
зампредседателя партии
Натии Мезвришвили, их
партия намерена идти на
выборы самостоятельно:

«В отличие от других
политических сил, нам не
требуется объединения
для преодоления избира-
тельного барьера. Мы же-
лаем успеха всем тем
партиям, которые в равной
степени дистанцированы
от «Нацдвижения» и «Гру-
зинской мечты». Мы же-
лаем им попасть в
парламент, чтобы там мы
вместе смогли покончить с
продолжающейся годами
двуполярностью, в которой,
в первую очередь, заинте-
ресована «Мечта», – за-

явила Мезвришвили. В ее
партии убеждены, что к ним
как к бывшим «мечтате-
лям» присоединятся про-
е в р о п е й с к и е
разочарованные сторон-
ники правящей партии. А
представленный «Мечтой»
список делегатов в партии
Гахария также назвали
списком феодалов, боль-
шинство которых, по сло-
вам депутата Анны
Бучукури, до 2012 года по-
полняло кассу «Нацдвиже-
ния».

«Нацдвижение» высту-
пит на голосовании вместе
с партией «Стратегия Агма-
шенебели».В партии счи-
тают, что лидерство на
оппозиционном фланге
остается за ними. Его пред-
ставители вместе с колле-
гами из других
политических сил, объеди-
нивших в предвыборном
объединение «Единство –
«Нацдвижение», всю не-
делю вели агитацию в ре-
гионах, обещая
избирателям в случае по-
беды создать коалицион-
ное правительство,
выполнить все 9 условий
для вхождения Грузии в
ЕС, и, конечно же, освобо-
дить из заключения быв-
шего президента Михаила
Саакашвили.
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«Единство - Национальное
движение»присоединилась
«Европейская Грузия». Об
этом было сообщено на
съезде коалиции. Лидер
«Нацдвижения» Тина Бо-
кучава подчеркнула, что с
появлением нового члена
объединение стало еще
сильнее.

«Мы стали еще силь-
нее, потому что к «Единству
- Национальное движение»
присоединился еще один
прозападный член «Евро-
пейской народной партии»
(EPP) - партия «Европей-
ская Грузия» и ее лидер Гиги

Церетели. Он является
одним из опытных грузин-
ских политиков, который за-
нимал самую высокую
выборную должность на
международной арене и
представлял Грузию. Я ви-
дела, как его уважают в Пар-
ламентской Ассамблее
ОБСЕ, где он был президен-
том в течение многих лет, и
это престиж страны, пре-
стиж Грузии», - сказала Бо-
кучава.

Лидеры еще одного по-
литического центра, ведо-
мого бывшими
«националами» - «Коалиция
за перемены – Гварамия,
Мелия», «Дроа», «Гирчи –

больше свободы» свою
предвыборную агитацию на
этой неделе проводят в Гре-
ции, встречаясь с грузин-
ской диаспорой. В случае
победы обещают и достой-
ные рабочие места, и уве-
личение пенсии, и другие
блага, в поисках которых
более миллиона граждан
Грузии покинули родину.
Эмигрантам, как и осталь-
ным гражданам Грузии, со-
ответствующие блага
анонсируют и другие оппо-
зиционные партии. 

Ну и наконец, недавно
покинувший «Европейскую
Грузию» Гига Бокерия и его
супруга Тамар Черголеиш-

вили в середине месяца
провели презентацию своей
новой партии «Федерали-
сты».

В новой политической
силе считают, что «центра-
лизованное государство-го-
ловастик должно быть
разрушено», а на его месте
— возникнуть «республика,
основанная на сильных
гражданах».

К «Федералистам» при-
соединились некоторые
бывшие члены «Европей-
ской Грузии», ушедшие
вслед за Бокерия. В каком
формате партия примет
участие в октябрьских выбо-
рах, «Федералисты» обе-

щают объявить в сентябре.
«Грузинская мечта»

больше делает упор на то,
что мирно и с достоинством
поведет страну к Европе, и
что после победы на выбо-
рах обязательно устроит
публичный суд над Саакаш-
вили и «Нацдвижением» за
августовскую войну 2008
года. 

И к этой теме у партии
власти трепетное и после-
довательное отношение. 

«Если бы в 2008 году
вместо «Нацдвижения» у
власти была схожая с «Гру-
зинской мечтой» патриоти-
ческая сила, не было бы
войны – не было бы более

400 погибших, 1700 ранен-
ных и 125 потерянных сел»,
– заявил спикер парламента
Шалва Папуашвили.

По словам премьер-ми-
нистра Ираклия Кобахидзе,
в случае победы на выборах
«Грузинская мечта» готова в
любой правовой форме за-
пустить процесс против
бывшей партии власти.
«Главное, чтобы преступле-
ние 2008 года, совершенное
режимом «Национального
движения» Саакашвили,
было полностью расследо-
вано», – заявил Кобахидзе.

Ираклий 
ГУРГЕНИДЗЕ

Власти Грузии устроили праздничный
прием членам национальной олимпийской
сборной по возвращении с летних Олимпий-
ских игр в Париже, пообещали государст-
венные награды и крупные денежные
премии.

Грузинские спортсмены заработали на
Олимпиаде в Париже три золотые, три се-
ребряные и одну бронзовую медаль и
вышли на 24 место в командном зачете, что
является лучшим результатом в истории
страны.

"Эта Олимпиада была особенной для
нашей страны. Была написана еще одна
страница в истории грузинского спорта,
очень важная и вызывающая гордость стра-
ница", – сказал премьер-министр Грузии
Ираклий Кобахидзе, обращаясь к спортсме-
нам на приеме.

Он повторил сделанное ранее заявле-
ние о том, что заработавшие медали на

Олимпиаде спортсмены представлены к
государственным наградам: победители
получат Орден Победы имени святого Ге-
оргия, а призеры – орден Чести.

"Считаю, что это традиция, которая
должна продолжиться. Награды, которые
вы получаете на спортивных соревнова-
ниях, имеют особую ценность, но у госу-
дарственной награды – другая ценность.
Надеюсь, это дело будет доведено до
конца", – сказал Кобахидзе.

Мы знаем, насколько важно поддержи-
вать друг друга, ободрять друг друга. И в
нашей команде был именно такой настрой,

что мы все и видели. Исходя из этого, лепта
всех 28 спортсменов особенная в общей по-
беде", – сказал Кобахидзе.

По его словам, каждый член грузинской
олимпийской команды, который не получил
медаль, но внес свою лепту в общий успех,
получит премию в 50 тысяч лари (около 18,5
тыс. долларов). Также повышенную премию
получат тренеры, медицинский и другой
персонал команды.

Премьер Грузии также поздравил гру-
зин, которые выступали за другие страны и
достигли успехов на Олимпиаде в Париже
– дзюдоиста Луку Мхеидзе (серебро, Фран-
ция) и борца вольного стиля Георгия Меш-
вилдишвили (серебро, Азербайджан).

При этом Кобахидзе отметил, что
страна с большим интересом ждет пред-
стоящие Паралимпийские игры, и пожелал
успехов каждому члену грузинской
команды.

правитеЛЬственныЙ прием
Правящая партия

«Грузинская мечта» на-
звала августовскую войну
2008 году «преступной
авантюрой» Единого На-
ционального движения и
анонсировала «публич-
ный судебный процесс»
над ЕНД после выборов. 

Одновременно «Гру-
зинская мечта» в очеред-
ной раз обвинила бывшую
правящую партию в по-
пытке втянуть Грузию в
очередную войну и «от-
крыть второй фронт» на
фоне российско-украин-
ского конфликта.  

Дословно: 
«В 2008 году эти люди

сознательно организовали
худшую провокацию и со-
вершенно сознательно
выполнили полученное
извне антигосударствен-
ное задание. От кого исхо-
дил этот приказ и чьи
задачи выполняли выс-
шие должностные лица
правительства того вре-
мени, мы не будем здесь
намеренно останавли-
ваться на этом вопросе,
ибо все выяснит публич-

ный судебный процесс.
Мы будем стороной-ист-
цом в этом процессе, а
«Национальному движе-
нию» придется нести кол-
л е к т и в н у ю
ответственность за веро-
ломное преступление, со-
вершенное против страны
и народа», — говорится в
заявлении.

«Грузинская мечта»
обвиняет «Национальное
движение», в том, что его
управление страной
«имело самые страшные
последствия»: «В резуль-
тате войны 2008 года мы
потеряли два историче-

ских региона, сотни сол-
дат и мирных жителей
были убиты, 30 000 чело-
век были вынуждены по-
кинуть свои дома.
Недопустимо, чтобы пре-
ступление такого мас-
штаба оставалось
безнаказанным без юри-
дической оценки».

Здесь же отмечается,
что «все это не смягчает
преступлений, совершен-
ных Россией, ни того
факта, что Российская Фе-
дерация несет ответствен-
ность за оккупацию
территорий нашей
страны».

суд над Енд 

Правящая
партия "Гру-
зинская мечта
всегда при-
ветствовала
приезд рос-
сийских тури-
стов в Грузию,
так как это со-
д е й с т в у е т
развитию экономики страны, заявил
генеральный секретарь правящей
партии "Грузинская мечта – демокра-
тическая Грузия", мэр Тбилиси Каха-
Каладзе.

Граждане России за-
нимают второе место
после Турции по количе-
ству совершенных визи-
тов в страну за первое
полугодие 2024 года
(527,5 тысячи визитов).

"Мы всегда говорили
и не скрывали, что при-
ветствуем приезд россий-
ских туристов. Это
неплохо. Наоборот, это
способствует экономиче-
скому развитию страны",
– заявил Каладзе журна-
листам.

Мэр Тбилиси считает,
что те представители оп-
позиционных партий, ко-
торые возражали против
въезда в страну россий-
ских туристов, пока были
у власти, вели себя про-
тивоположным образом,
а теперь снова изменили
свою риторику.

По его словам, преж-
нее правительство
встречало российских туристов с
цветами на границе, однако после
2012 года подвергло критике дей-
ствующую власть.

"До 2012 года, до прихода к вла-

сти "Грузинской мечты", вспомним их
риторику. Они встречали российских
туристов с цветами, целовали  и об-
нимали, когда российский турист
въезжал в страну. Потом, как только
грузинский народ избрал другое пра-
вительство, они тут же изменили
свой подход, риторику, мол, как рос-
сийскому туристу можно въезжать в
страну", – заявил Каладзе.

По словам Каладзе, оппозиция,
которая делала заявления в связи с
присоединениями Грузии к санкциям
и о втором фронте, и критиковала

правительство, поменяла подход,
так как знает настроения народа и
то, что у них нет никаких возможно-
стей.

Они едины, и вдруг они поме-

няли риторику, что приветствуют
российских туристов", – заявил он.

В целом число визитеров в Гру-
зию в январе-июне 2024 года вы-
росло на 5,6% по сравнению с
аналогичным периодом прошлого
года и составило более 3 миллио-
нов.

В первом квартале 2024 года до-
ходы от международного туризма в
Грузии достигли квартального ре-
корда и составили 807,7 млн долла-
ров, на 1,5% больше, чем в
январе-марте 2023 года, и на 39,6%

больше, чем в 2019 году до панде-
мии COVID-19. Наибольшую сумму в
этот период потратили визитеры из
России – 171,2 миллиона долларов.

Служба Государственной Безопасности Гру-
зии распространила специальное заявление. В
нем указано, что спецслужба расследует факты
подготовки покушения на основателя правящей
партии «Грузинская мечта» Бидзину Иваниш-

вили. По данным следствия, в организации тер-
ракта прослеживается участие бывших
высокопоставленных чиновников и экс-сотрудни-
ков правоохранительных органов Грузии. В СГБ
считают, что их целью является создание беспо-
рядков и ослабление госинститутов, чтобы на
этом фоне добиться свержения власти в стране
насильственным путем. 

Как пояснили в СГБ, по данному делу прово-
дятся активные следственные и оперативно-ро-
зыскные мероприятия, в рамках которых
проводятся допросы ряда конкретных лиц.
Ранее о своих вызовах на допросы в СГБ также
сообщали граждане, ранее воевавшие на сто-
роне Украины, а затем вернувшиеся в Грузию. 

По его словам, террористическая угроза
есть, и это доказывает начатое расследование.
Он также напомнил о своем разговоре с одним
из еврокомиссаров, который предупредил об
угрозе терактов. — «Информация, которую об-
народовало СГБ, крайне тревожная. Речь идет о
террористическом акте. Адвокаты несколько
дней скрывали информацию о том, что дело
было возбуждено по статье о терроризме. Эта
информация вызывает тревогу на фоне того, что
происходит в мире в последнее время. Ведь
было совершено уже два террористических акта
— один в Словакии, а другой в США. Это общий
почерк, характеризующий одни и те же глобаль-
ные политические силы», — заявил Ираклий Ко-
бахидзе. 

ЧЕКИСТЫ НАЧЕКУВСЕГДА ПРИВЕТСТВОВАЛИ
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Министр иностранных
дел Абхазии Сергей Шамба
дал первое интервью после
назначения на пост коррес-
понденту РИА Новости в Су-
хуме и рассказал о деталях
открытия пункта базирова-
ния ВМФ РФ в Очамчирском
районе, месте проведения
очередного раунда Женев-
ских дискуссий по безопас-
ности в Закавказье, а также
о перспективах заключения
с Грузией соглашения о не-
нападении.

– Сергей Миронович,
какая главная задача сего-
дня стоит перед МИД Аб-
хазии? Какое место в этом
занимает сотрудничество
с РФ?

– Перед министерством
иностранных дел стоят
очень важные задачи. Это
защита и отстаивание наших
национальных интересов на
международной арене, ра-
бота по расширению между-
народного признания
республики, развитие отно-
шений со странами, при-
знавшими Республику
Абхазия в качестве суверен-
ного и независимого госу-
дарства, и установление
новых дипломатических кон-
тактов, реагирование на
внешнеполитические вы-
зовы и угрозы. В целом меж-
дународные отношения
характеризуются серьезной
турбулентностью сегодня, и

мы должны реагиро-
вать на это последова-
тельно и выверено.

Что касается меж-
государственных от-
ношений с
Российской Федера-
цией, то между на-
шими странами
большая история
взаимоотношений.

Сегодня Россия является
нашим стратегическим со-
юзником. У нас серьезная
договорно-правовая база, в
которую входят и основопо-
лагающие документы: Дого-
вор о дружбе,
сотрудничестве и взаимной
помощи между Республикой
Абхазия и Российской Феде-
рацией от 17 сентября 2008
года и Договор между Рес-
публикой Абхазия и Россий-
ской Федерацией о
союзничестве и стратегиче-
ском партнерстве от 24 но-
ября 2014 года.

Хотел бы обратить вни-
мание на то, что в Концеп-
ции внешней политики
Республики Абхазия среди
основных направлений
внешней политики на пер-
вом месте указано укрепле-
ние и развитие
взаимовыгодных союзниче-
ских отношений между Рес-
публикой Абхазия и
Российской Федерацией.

Мы поддерживаем Рос-
сию в это сложное время.
Хотел бы напомнить, что Аб-
хазия поддержала решение
своего стратегического со-
юзника в вопросе проведе-
ния Специальной военной
операции (СВО), мы при-
знали независимость Донец-
кой и Луганской Народных
Республик, а затем поддер-
жали их принятие, а также
Херсонской и Запорожской

областей в состав России. В
СВО наши граждане плечом
к плечу сражаются с россий-
скими военнослужащими. К
сожалению, среди наших
добровольцев есть погиб-
шие. Также по мере своих
возможностей нами оказы-
вается гуманитарная по-
мощь новым регионам
России. Мы, как и наш со-
юзник, выступаем за форми-
рование многополярного
справедливого мироустрой-
ства, которое бы основыва-
лось на суверенном
равенстве, уважении права
малых народов и наций. В
целом, Россия – это особое
направление во внешней по-
литике нашей страны.

– Как вы оцениваете
сотрудничество с РФ по
всем заявленным зада-
чам, в частности по во-
просам безопасности?
Когда состоится открытие
российской базы ВМФ в
Очамчире?

– У нас выстроено мно-
гоплановое межгосударст-
венное сотрудничество.
Одной из его важнейших
сфер является сотрудниче-
ство в сфере безопасности.
Вы знаете, что в республике
дислоцирована 7-я россий-
ская военная база. Россий-
ские пограничные войска
играют очень важную роль в
обеспечении безопасности в
Абхазии, особенно учитывая
тот факт, что Грузия отказы-
вается от подписания юри-
дически обязывающего
документа о неприменении
силы.

В целом, как я уже ска-
зал выше, международные
отношения характеризуются
серьезной турбулентностью,
и ввиду этого абхазо-россий-
ское сотрудничество в

сфере безопасности важно и
с этой с точки зрения.

Что касается очамчир-
ского порта, то речь не идет
об открытии там военно-
морской базы.

– Каковы перспективы
Женевских дискуссий по
Закавказью, намерены ли
вы внести какие-либо кор-
рективы в линию их веде-
ния со стороны абхазской
делегации? Ранее гово-
рили о том, чтобы пере-
нести переговоры в
другой город. Уже из-
вестно куда? Когда и где
состоится следующий
раунд Женевских дискус-
сий?

– Международные же-
невские дискуссии по без-
опасности и стабильности в
Закавказье очень важны.
Для нас на сегодняшний
день они являются един-
ственной международной
площадкой, на которой Рес-
публика Абхазия имеет воз-
можность отстаивать свои
позиции и канал связи в пе-
реговорах с Грузией. Работы
ведутся в двух группах: по
безопасности и гуманитар-
ной. На сегодняшний день
состоялся 61 раунд. Основ-
ным требованием абхазской
стороны в Женеве является
подписание соглашения о
неприменении силы между
Абхазией и Грузией, от чего
Грузия отказывается. Сле-
дующий раунд Международ-
ных женевских дискуссий по
безопасности и стабильно-
сти в Закавказье намечен на
ноябрь 2024 года. Что каса-
ется возможного нового
места проведения перегово-
ров, то говорить об этом
преждевременно.

– Что касается Грузии,
то изменится ли что-то в

процессе диалога с Тби-
лиси? Много лет у нас нет
прямых контактов, но
было намерение возобно-
вить Галские встречи по
предупреждению кон-
фликтов на границе. Есть
ли необходимость в этом?

– Что касается Грузии, то
наша позиция в этом во-
просе предельно ясна. Гру-
зия должна признать
существующие реалии: Рес-
публика Абхазия – это суве-
ренное независимое
государство. Мы неодно-
кратно заявляли о том, что
им необходимо отменить
закон "Об оккупированных
территориях". Использова-
ние этого термина по отно-
шению к нашей стране мы
категорически не приемлем.
По возможному возобновле-
нию работы Механизма по
предотвращению и реагиро-
ванию на инциденты
(МПРИ) в городе Гал, могу
сказать, что он бездействует
с 2018 года из-за неконструк-
тивной позиции грузинских
участников.

– Восьмого августа –
очередная годовщина на-
падения Грузии на Южную
Осетию. Каковы перспек-
тивы подписать договор о
ненападении с Грузией?
Осенью в Грузии состо-
ятся парламентские вы-
боры, может ли после
выборов измениться под-
ход властей в Тбилиси к
Абхазии и Южной Осетии?

– О перспективах подпи-
сания договора о ненападе-
нии с Грузией я вам уже
говорил. Позиция Грузии в
этом вопросе абсолютна де-
структивна.

Что касается выборов в
Грузии, то мы видим, как
тема Абхазии используется
во внутриполитической
борьбе наших соседей. Мы,
конечно, отслеживаем то,
что происходит в Грузии.
Внимательно следим за об-
ращениями к Грузии и ее ре-
акцией на призывы к
открытию "второго фронта".
Мы никогда не теряем бди-
тельность. Надеемся, что
здравый смысл возьмет
вверх.

– Как будут выстраи-
ваться отношения с меж-
д у н а р о д н ы м и
неправительственными
организациями в Абха-
зии? Ваш предшествен-
ник вел с ними очень
жесткий диалог. Есть план
наладить сотрудниче-
ство?

– По деятельности
МНПО могу сказать следую-
щее. МИД, естественно,
будет тщательно отслежи-
вать проекты, поступающие
в его адрес. МНПО и агент-
ства ООН не могут зани-
маться деятельностью,
имеющей какой-либо поли-
тический окрас, вмеши-
ваться в наши внутренние
дела. Мы помним, какую по-
мощь нам оказывали меж-
дународные организации в
послевоенный период, когда
Абхазия была в блокаде. И
сегодня мы говорим, что
есть полезные гуманитар-
ные проекты, в этих органи-
зациях работают и наши
граждане. Поэтому мы
будем вести работу избира-
тельно.

Александр УТКИН
РИА Новости 
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АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

О строительстве
новых объектов разме-
щения, растущем тури-
стическом потоке,
модернизации в пункте
пропуска на абхазо-
российской границе,
безопасности дорож-
ного движения и инве-
стициях - Глава
государства Аслан Бжа-
ния рассказал в интер-
вью России 24.

В интервью Аслан
Бжания ответил на во-
прос об отношении
граждан Республики
Абхазия к законо-
проекту «О мерах по
повышению уровня со-
циально-экономиче-
ского развития
Очамчырского, Ткуар-
чалского и Галского
районов Республики
Абхазия».

«Жители Абхазии,
абсолютное большин-
ство, понимают, что в

основе восстановления
нашего государства
стоят две силы- это во-
леизъявление наших
граждан, это война, ко-
торая прошла, это ты-
сячи наших ребят,
которые погибли во имя
сохранения нашей госу-
дарственности и, ко-
нечно же, поддержка
Российской Федерации.
Эти две составляющие
друг без друга не могут
работать. Нельзя заста-
вить поднять в воздух
самолет с одним кру-
гом. 

Объективная сто-
рона состоит в том, что
мы- молодое госу-
дарство, у нас, к сожа-
лению, нет и не могло
быть достаточного ко-
личества людей, такой,
скажем так, подготов-
ленной политической
элиты. Этот процесс,
который требует вре-

мени, есть поколе-
ние, которое подрас-
тает. 

Но многие силы
не заинтересованы
в этом. Часть этих
сил находится на
территории Абхазии,
часть за рубежом.
Они работают, никто
не отменял деструк-
тивную деятель-
ность иностранных
специальных служб
и их, скажем так, со-
общников, это мы
испытываем на
себе. 
…..Время тоже ре-

сурс самый главный,
самый важный, его
тоже не так много, по-
этому иногда у нас бы-
вают такие, скажем так,
шумные истории, как
это происходило не-
сколько дней тому
назад. А наши оппо-
ненты, у них нет аргу-
ментов. Значительная
часть из этих оппонен-
тов были руководите-
лями Абхазии. И тогда
они эту идею поддер-
живали, этот вопрос
поднимался руковод-
ством Российской Фе-
дерации с 2008 года и
справедливо поднима-
ется. Это как бы пра-
вильно. Мы можем
только поддерживать
друг друга, преодолеть
сложности, которые
нам преподносит
судьба».

АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ

АСЛАН БЖАНИЯ: «У НАШИХ 
ОППОНЕНТОВ НЕТ АРГУМЕНТОВ»

Сроки необходимо соблюдать
Заседание Абхазской

части рабочей группы по реа-
лизации Программы форми-
рования общего социального
и экономического простран-
ства России и Абхазии на ос-
нове гармонизации
законодательства двух стран
состоялось в Кабинете ми-
нистров под председатель-
ством премьер-министра
Александра Анкваба. Как со-
общает пресс-служба Каб-
мина, заседание было
посвящено обсуждению теку-
щего статуса реализации Про-
граммы и сроков исполнения

возложенных на органы ис-
полнительной власти Абхазии
обязательств по разработке
нормативно-правовых актов.
Особое внимание было уде-
лено вопросам разработки
проектов в сферах здраво-
охранения, образования, пен-
сионного обеспечения и
таможенного права. В ходе за-
седания было отмечено, что с
2021 по 2023 годы было осу-
ществлено 27 мероприятий
Программы, в 2024 году уже
реализовано 6.  Премьер-ми-
нистр поручил участникам за-
седания ускорить работу по

обозначенным вопросам и об-
ратил внимание на необходи-
мость соблюдения сроков
согласования проектов. 

На днях известный в Абха-
зии организатор протестных
акций Джансух Адлейба, за-
явивший недавно о создании
национально-освободитель-
ного движения «Свобода»,
опубликовал на своей стра-
нице в Фейсбуке обращение с
призывом ограничить в поли-
тических правах лиц армян-
ской национальности.

Причиной, по которой
Джансух Адлейба решил вы-
разить свою позицию по «ар-
мянскому вопросу», стала,
как он утверждает, текущая
политика властей Армении:

«Армения поддерживает
политику Запада, что несет
угрозу национальной без-
опасности Абхазии, так как в
Абхазии проживает большое
количество армянской диа-
споры, которая находится под
влиянием криминального ав-
торитета Роберта Татуляна,
который имеет дипломатиче-

ский паспорт и является граж-
данином Республики Абхазия.
Представители Армении под-
держали резолюцию ООН по
беженцам. Армения также не
признала за долгие годы не-
зависимости Абхазии. Влия-
ние общества армян в
Абхазии усиливается, что
крайне недопустимо! В связи
с этим национально-освобо-
дительное движение «Сво-
бода» обращается с
требованием к властям от-
реагировать должным обра-
зом и решить данный вопрос
в пользу национальных инте-
ресов Абхазии! На наш
взгляд, лица армянской на-
циональности не должны и не
имеют морального и юриди-
ческого права принимать уча-
стие в голосовании и
занимать высокие посты в
правительстве! Все должно
быть взаимно, другого пути у
нас нет!!! Представитель НОД

«Свобода», Адлейба Д. И.
07.07.24».

На это заявление после-
довала реакция Союза поли-
тических партий и
общественных организаций
Абхазии. Авторы коммента-
рия процитировали «гражда-
нину Адлейба» статью 12
Конституции Республики Аб-
хазия, согласно которой «все
равны перед законом и судом
независимо от расы, нацио-
нальности, пола, языка, про-
исхождения, имущественного
и должностного положения,
места жительства, отношения
к религии, убеждений, идео-
логий и других обстоя-
тельств».

Таким образом, Конститу-
ция юридически закрепила
право наших граждан армян-
ской и любой другой нацио-
нальности на равенство во
всех вопросах жизни в Абха-
зии. 

«Армянский вопрос» в абхазской политике



Директор Национальной службы статистики Грузии
(Грузстат) Гогита Тодрадзе сообщил журналистам в ходе
пресс-конференции в Тбилиси, что в июне число новых
предприятий, в том числе индивидуальных предприятий,
зарегистрированных в Национальном реестре при Мини-
стерстве юстиции Грузии, составило 5524. Это на 32%
меньше, чем в июне прошлого года.

Гогита Тодрадзе подчеркнул, что существенное сокра-
щение числа зарегистрированных предприятий объ-
ясняется сокращением числа граждан России,
регистрирующих предприятия в Грузии.

«Эта тенденция прослеживается в течение нескольких
последних месяцев, и она точно связана с сокращением
числа россиян», – уточнил глава Грузстата.

Официальное, точное число россиян, переехавших в
Грузию после российского вторжения в Украину, неизвестно,
поскольку грузинское законодательство позволяет гражда-
нам России жить в стране без регистрации в течение две-
надцати месяцев. Россияне этим пользовались,
предпочитали не регистрироваться и жили в Грузии в каче-
стве туристов.

По неофициальным данным, число россиян, переехав-
ших в Грузию, достигло максимума осенью 2022 года –
после мобилизации, объявленной в России. Тогда в Грузии
жили, по оценкам, от 100 до 120 тысяч граждан РФ.

Сейчас их существенно меньше. Ещё одним косвенным
признаком уменьшения числа российских релокантов в Гру-
зии считается резкое сокращение денежных переводов из
России. Если в ноябре – декабре 2022 года объём денеж-
ных переводов из РФ в Грузию увеличился на 800–1000%
по сравнению с аналогичным периодом 2021 года, то в мае
2024 года по сравнению с маем прошлого года этот показа-
тель сократился почти на 70%.

В Грузии местные эксперты предполагают, что
число россиян, живущих в Тбилиси и Батуми, сейчас
не превышает 25–30 тысяч человек. Примечательно,
что за последние два года россияне приобрели в этих
двух городах около 12 тысяч квартир, пишет Радио
Свобода.
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сообЩаЮт инФормаГентства Грузии

Власти Грузии хотят перезагру-
зить двусторонние отношения с
США, несмотря на давление, оказы-
ваемое Вашингтоном на правитель-
ство республики. Перемены будут
возможны только при справедливом
подходе, подчеркнул премьер Гру-
зии. Получится ли?

Он подчеркнул, что Грузия хочет
предложить своим американским
партнерам другую повестку дня, ко-
торая означает перезагрузку

"Вы знаете, как много всего
пошло не так в этих отношениях за
последние три-четыре года. На этом
фоне грузино-американские отно-
шения нуждаются в перезагрузке", –
сказал он на пресс-конференции.

Заметное охлаждение от-
ношений США и Грузии про-
изошло весной 2023 года
после того, как правительство
республики предприняло пер-
вую попытку принять закон об
иноагентах. Под давлением
оппозиции и уличных проте-
стов, поддержанных США и
Евросоюзом, кабмин Ираклия
Гарибашвили в итоге отозвал
документ. Запад был недово-
лен не только попыткой приня-
тия скандального закона, но и
отказом Грузии вводить санк-
ции против России. Более
того, Тбилиси пошел на эконо-
мическое сближение с Моск-
вой. Страны возобновили

авиасообщение, а для грузинских
граждан были отменены визы в РФ.

Наибольшего накала отношения
Грузии и США достигли после
смены власти в республике в фев-
рале 2024 года, когда пост премь-
ера вместо Ираклия Гарибашвили
занял Ираклий Кобахидзе. Новый
глава правительства решил не идти
на уступки США и Евросоюзу. 1 мая
парламент Грузии принял закон о
"прозрачности иностранного влия-
ния", предполагающий регистрацию
НПО и СМИ, у которых 20% ежегод-
ного дохода поступает из иностран-
ных источников. Такие структуры
автоматически попадают под катего-
рию "организаций, осуществляющих

интересы иностранной державы". 
Закон об иноагентах снова спро-

воцировал уличные протесты в Тби-
лиси и других городах страны. 6
июня США ввели санкции (запрет на
выдачу виз) против лиц, ответствен-
ных за принятие документа.  ЕС
тоже угрожал санкциями и пред-
упредил, что шансы на интеграцию
Тбилиси в состав сообщества будут
снижаться. 

Попытки правительства Грузии
восстановить отношения с Западом
не увенчались успехом. Кобахидзе
не раз пытался пригласить европей-
ских и американских коллег обсу-
дить, что конкретно их не
устраивает в законе об иноагентах.
В ответ следовала критика об анти-
демократичности, санкции и тормо-
жение евроинтеграции. Получится
ли на этот раз разрубить гордиев
узел?

В краткосрочной перспективе
шансов на это маловато, ведь до
конца года администрацию в
Белом доме возглавляют демо-
краты, и не имеет значения, кто
руководит процессом – Джозеф
Байден или Камала Харрис. По-
зиция по закону об иноагентах и
нормальным отношениям России
и Грузии у них едина – закон не-
обходимо отозвать, а Грузия
должна примкнуть к западному
антироссийскому лагерю.

Мнение

Восстановит ли Грузия
отношения с США? Дальнейшая судьба

экс-президента Михаила
Саакашвили вновь ак-
тивно стала предметом
обсуждения в грузинских
СМИ. Представители
«Нацдвижения» и его
сторонники вслед за по-
следним судебным засе-
данием обвинили власти в намерении перед выборами
перевести Саакашвили из частной медицинской клиники
«Вивамеди» в тюрьму. А мать экс-президента Гиули Ала-
сания сегодня пожаловалась на ухудшение условий содер-
жания ее сына в самой клинике. Между представителями
«Грузинской мечты» и сторонниками Саакашвили завяза-
лась полемика.

«Я не могу понять причину перевода моего сына», –
жаловалась с утра журналисту ТВ «Пирвели» мать Ми-
хаила Саакашвили Гиули Аласания. Она обнаружила, что
Саакашвили перевели с одного этажа на другой. Возможно,
хотят еще больше изолировать его, предположила Аласа-
ния, не исключив, что власти перед выборами захотят вер-
нуть экс-президента в тюрьму:

«Я вижу опасность для моего сына. Постоянно слышу
о том, что его хотят перевести в тюрьму. Эта та тюрьма, в
которой в свое время его отравили. Хочу, чтобы люди об
этом помнили», – заявила Гиули Аласания.

«Считайте, что из двухкомнатного люкса его перевели
в трехкомнатный люкс», – опровергал обвинения сторон-
ников Саакашвили клинический директор «Вивамеди»
Зураб Чхаидзе. Он поочередно объяснял грузинским СМИ,
что перевод Саакашвили с одного этажа на другой был об-
условлен административными изменениями и открытием
еще одного департамента, для которого и был высвобож-
ден этаж. Чхаидзе также отметил, что сам пациент Саакаш-
вили претензий не выражал, и что семья примерно месяц
назад была информирована по поводу смены обстановки:

«Во время перевода несколько часов в палате у Саа-
кашвили не было интернета. Уверен, у госпожи Аласания
тоже может отключаться интернет дома. Эта техническая
неполадка была исправлена за несколько часов. Теперь у
него и интернет есть, и телевизор». По словам Зураба Чха-
идзе, вопрос о переводе Саакашвили в тюрьму пока не об-
суждается.

Такое предположение у представителей «Нацдвиже-
ния» появилось после того, как 2 августа, во время очеред-
ного заседания по делу о незаконном пересечении
Саакашвили госграницы, новый судья по делу Михаил
Джинджолия удовлетворил ходатайство прокуратуры и из-
брал меру пресечения в виде заключения под стражу. До
этого Саакашвили отбывал срок в 6,5 лет лишения сво-
боды по уже вступившим в силу приговорам по статье о
превышении полномочий по двум делам – о смерти бан-
кира Сандро Гиргвлиани и избиении депутата Валерия Ге-
лашвили. Саакашвили был арестован из-за незаконного
пересечения границы в начале октября 2021.

Вскоре из-за голодовки и ухудшения состояния здо-
ровья насильственным методом из руставской тюрьмы он
был направлен в тюремную больницу, а потом в горийский
госпиталь. С мая 2022 года Михаил Саакашвили отбывает
срок в частной клинике «Вивамеди», которую курирует
Минюст.

Природоохранное НПО
«Движение зеленых» – ве-
теран гражданского сектора
в Грузии. Глава организации
Нино Чхобадзе внима-
тельно ознакомилась с тре-
бованиями нового закона об
«иноагентах» и делится с
«Эхо Кавказа» своими со-
ображениями о том, чем
опасен закон и какими рис-
ками чреват.

– Калбатоно Нино, для
подачи заявки в Реестр
организаций-проводни-
ков иностранного влия-
ния осталось всего пару
недель. Какое решение
собирается принять ваша
организация?

– Пока окончательного
решения организация еще
не приняла. У нас есть
время до 1 сентября. Но во
всяком случае, проблемы
уже видны, очень серьез-
ные. Согласно приказу ми-
нистра юстиции [Рати

Брегадзе], формы [деклара-
ции], которые надо запол-
нять, довольно сложные. В
том плане, что требуется за-
полнять такие графы, такие
пункты, которые мы не учи-
тывали при финансовой от-
четности перед донорами,
потому что почти все донор-
ские дотации подлежат не-
зависимому аудиту.

Но эти формы [Мин-
юста] не учитывают предо-
ставление этих аудиторных

отчетов. Это очень странная
вещь, во всяком случае, в
законе немножко странно
записано, что Министерство
юстиции будет проводить
аудит. Но это не их полномо-
чия. Сейчас мы задаем во-
просы Министерству
юстиции. Надеюсь, что отве-
тят нам на эти вопросы, как
заполнять форму или что
делать. Особенно пробле-
матичной оказалась персо-
нальная информация.
Потому что согласно на-
шему законодательству, она
не подлежит общественной
огласке. В законодательстве
даже учтены санкции для
тех лиц, которые раскры-
вают эту персональную ин-
формацию. И теперь мы
стоим перед дилеммой. С
одной стороны, мы должны
указывать персональную
информацию, которая яв-
ляется конфиденциальной.
Это личный номер, это бан-

ковский счет, это зарплаты,
которые выдавались в тече-
ние 2023 года. Это все кон-
фиденциально, очень
конфиденциально, и это
персональная информация.
И адреса проживания лиц,
которым мы платили или в
качестве зарплаты, или в ка-
честве гонорара за выпол-
ненную работу.

– Насколько я помню,
Служба инспектора по
охране персональных

данных в первич-
ной оценке не
установила, что
требования но-
вого закона проти-
воречат нормам
защиты личных
данных. Я пра-
вильно поняла,
что на деле ваша
о р г а н и з а ц и я
столкнулась с
другой реаль-
ностью…

– Я не знаю
такую оценку, по-
тому что мы напра-
вили письмо в это
Агентство [Служба
инспектора по
охране персональных дан-
ных]. Они не отвечают четко
насчет этого. Теперь мы по-
сылаем второе письмо. По-
тому что другого выхода мы
не видим. Дело в том, что
они нам четко объяснили,
что имеют функцию инспек-

тирования, и они
могут нас прове-
рить за то, что мы
выдали эту ин-
формацию [Мин-
юсту], то есть эта
обработка ин-
формации для
третьих лиц. И
любой эксперт
может обратиться
в суд, обжаловать
решение об
огласке, потому
что это конфи-
денциальная ин-
формация, и она
не предостав-
ляется третьим

лицам. У меня в контракте
прямо это написано. Когда я
заключаю контракт с этими
экспертами, я указываю, что
третьему лицу я этот конт-
ракт не передаю. Ни в коем
случае. То есть без согласия
самого того человека, с кем
заключается контракт. Как
это не противоречит? Про-
тиворечит и очень серьезно
противоречит, на наш
взгляд. Нам ответила эта
Служба [госинспектора], что

если вы не будете выпол-
нять решение закона о вы-
даче личной и
персональной информации,
они будут применять санк-
ции в отношении юридиче-
ской организации.

- Ваша организация
проводит экспертные
природоохранные оценки
строительства в зонах
высокого риска природ-
ных катаклизмов. На-
сколько новый закон
угрожает этой деятельно-
сти?

– Если организация пе-
рестанет существовать, а
все идет к тому, что никто не
сможет справиться с бухгал-
терией, которой нам пред-
лагается заниматься, это
может остановить работу
всех НПО, парализовать
практически весь граждан-
ский сектор, что является
очень плохим симптомом
для государства, так как де-
мократия держится как на
государственных органах и
судебной системе, так и на
неправительственном сек-
торе и медиа. 

Я надеюсь, что до
этого мы не дойдем, но мы
должны побороться,
чтобы этого не про-
изошло, потому что без
гражданского общества не
развивается государство.
И это должны все пони-
мать.

нино Чхобадзе: «ЭТО дОЛЖнЫ ВсЕ ПОнИМаТЬ»

Отток россиян из Грузии

«Мечта» и фактор
экс-президента



Одним из элементов
препятствующих урегу-
лированию грузино-абхаз-
ского конфликта
безусловно, является ми-
ф о ло г и з и р о ва н н ы й
взгляд среднестатисти-
ческого грузина на исто-
рию Абхазии. Далекие от
реальной истории мифы,
такие как застарелое –
адыгское племя апсуа,
спустившись с гор асси-
милировало или куда-то
вытеснило настоящих
абхазов, которые явля-
лись грузинским племе-
нем, или современное – не
было никакого грузино-
абхазского конфликта,
был и есть только кон-
фликт между Грузией и
Россией – вряд ли когда-
нибудь приблизят разре-
шение существующего
грузино-абхазского кон-
фликта.

Инал Хашиг Сухум,
jam-news

Подобное мифотворче-
ство, которое заполонило ин-
тернет-пространство, в том
числе и комментарии под
каждым видео на youtube-ка-
нале “Чегемская правда” по-
будило нашу редакцию
сделать по этому поводу от-
дельную передачу. В общем
редактор газеты “Чегемская
Правда” Инал Хашиг и исто-
рик АстамурТаниа попыта-
лись среагировать на самые
популярные грузинские
мифы об абхазах и Абхазии.

Инал Хашиг. Здрав-
ствуйте. В эфире “Чегемская
правда”. Я давно планиро-
вал сделать небольшую пе-
редачу по поводу
комментариев, которые по-
являются на нашем YouTube
канале. Особенно они ка-
саются событий в Грузии и
грузино-абхазского кон-
фликта. Там очень много
комментариев, большинство
из них от грузин. У них есть
свое представление об Абха-
зии, о конфликте и обо всем,
что с этим связано. Мне не
очень удобно отвечать каж-
дому из них по отдельности,
это занимает много времени.
С другой стороны, хотелось
бы разом зафиксировать си-
туацию, связанную с мифо-
творчеством. У нас в гостях
наш постоянный эксперт
АстамурТания. Астамур,
здравствуй.

Астамур Тания. Добрый
день.

Инал Хашиг. Я думаю,
ты читал грузинские коммен-
тарии об Абхазии. Давай
начнем с обсуждения этих
вопросов. Начнем с «апсуий-
цев», абхазов.

Астамур Тания. Во-пер-
вых, мы не знаем, насколько
эти комментарии репрезен-
тативны, но они регулярно
появляются в больших коли-
чествах. Конечно, я согласен,
что комментарии нужно пе-
риодически обсуждать. Это
хорошая связь с публикой, и
хорошо, что передачи вызы-
вают интерес. Хочется при-
звать зрителей продолжать
комментировать.

Инал Хашиг. Давай пе-
рейдем к конкретике. Пер-
вое, что меня раздражает,
это утверждение, что есть
апсуийцы, и есть реальные
абхазы. То есть апсуа, кото-
рые появились где-то в XVI-

XVII веках, спустившись с
гор, ассимилировали грузин-
ское племя абхазов и стали
называться абхазами, в то
время как реальные аб-
хазы…

Астамур Тания. Кстати,
они не стали называть себя
абхазами, а называют себя
апсуа.

Инал Хашиг. Это теория
Павла Ингороква, которая
появилась в 40-е годы.

Астамур Тания. Это не
тянет на теорию.

Инал Хашиг. Да, на тео-
рию не тянет, но тем не
менее, она была взята на во-
оружение и до сих пор ис-
пользуется некоторыми
грузинскими историками. Я
бы хотел, чтобы ты проком-
ментировал соответствие
этой теории реальности.

Астамур Тания. Во-пер-
вых, что касается мифоло-
гии. Это неотъемлемая
часть формирования нации.
У каждой нации есть своя
мифология, в рамках кото-
рой формируется идеализи-
рованное представление о
себе и не всегда такое хоро-
шее представление о своих
соседях, поскольку нация
часто противопоставляет
себя другим нациям. Истори-
чески сложилось так, что гру-
зинская нация, так же,, как и
абхазская, является молодой
нацией. Прошу не путать
этнос и нацию, это совер-
шенно разные вещи. 

Нация может быть более
этнически разнообразной,
как, например, грузинская
нация, включающая различ-
ные этносы, такие как мег-
релы и сваны. Этот процесс
идеологически связан с со-
циально-экономическими
процессами, включая капи-
тализм. Такие же процессы
наблюдались в Европе. На-
пример, итальянская нация
сформировалась во второй
половине XIX века в резуль-
тате объединения Италии.

Это не столь отдален-
ные во времени процессы.
Естественно, возникновение
нации сопровождается фор-
мированием мифологии. В
этом процессе большую
роль играют не только исто-
рики, но и деятели искусства,
потому что искусство воздей-
ствует на эмоциональное
восприятие человека силь-
нее, чем наука. Поэтому
если мы посмотрим на ро-
мантизм и историзм в живо-
писи, на музыку Вагнера или
на появление таких стилей,
как неоготика и псевдорус-
ский стиль, мы увидим, что
все это связано с пере-
осмыслением нации, но-
выми формами
самовыражения этноса и его
экономического развития в
окружающем мире. Инте-
ресно также рассматривать
грузинскую литературу XIX –
начала XX века, где упоми-
наются абхазы.

Мы видим, что образ аб-
хазов в литературе идеали-
зирован, представлен как
рыцари. Это связано с по-
исками места и изучением
истории. Известно, что аб-
хазы сыграли ключевую роль
в формировании грузинской
государственности, поэтому
искали такое идеальное
место для абхазов. Однако
когда не удалось интегриро-
вать абхазов в грузинскую

нацию, появилась другая ми-
фология, представляющая
абхазов как неких людей без
рода и племени. Истоки кон-
фликта, на мой взгляд, лежат
в политике национального и
культурного унижения. Мы не
имели серьезных экономи-
ческих разногласий между
абхазами и грузинами; у каж-
дого народа были свои эко-
номические ниши, которые
не пересекались.

В основе развития этого
конфликта лежало мифо-
творчество. Читая коммента-
рии, я понимаю, что не все
люди обязаны быть истори-
ками, но здесь есть элемен-
тарная логика. Например,
говорят, что абхазы – это
апсуа, апсуийцы, тогда как
грузины, по сути, название
“грузин” это экзоэтноним,
внешнее наименование эт-
носа. В данном случае я го-
ворю о восточных грузинах, к
которым этот этноним отно-
сился. Сами же они назы-
вают себя картвелами.
Абхазы также имеют свое
собственное самоназвание.
И внешнее название нашего
этноса, берущее начало  из
грузинских источников.
Здесь нет ничего уникаль-
ного. Как, например, коммен-
таторы пишут, что абхазы
говорят на адыгейском
языке.

Возможно, они действи-
тельно полагают, что адыгей-
ский и абхазский это
взаимопонимающие языки,
но между ними разница го-
раздо больше, чем между
молдавским и португаль-
ским, потому что более 3000
лет самостоятельного разви-
тия. Если язык развивается
самостоятельно, это про-
исходит не случайно. Это
связано с тем, что на каком-
то историческом этапе про-
изошла изоляция, взаимная
изоляция этих языков. У
адыгейского и абхазского
есть общий языковой пре-
док, но это было очень
давно, более 1000 лет назад,
более 3000 лет назад. Эти
языки обособились.

Это связано с геогра-
фией, экономикой и различ-
ными процессами. Таким
образом, невозможно ады-
гейцам спуститься с гор в Аб-
хазию и за 300 лет
придумать язык, который
был бы непонятен. Напри-
мер, между украинским и
русским языками есть 400-
500 лет самостоятельного
развития, но они прекрасно
взаимопонимаемы. И еще,
что там пишут, что за госу-
дарство? На какое госу-
дарство вы претендуете?
Слушайте, если взять древ-
нюю историю, средневеко-
вую, был период

феодальной раздробленно-
сти, существовало гораздо
больше государств, чем сей-
час, в том числе на террито-
рии Грузии. И было
абхазское государство, кото-
рое легло в основу объеди-
нения всех этих
раздробленных государств,
но затем это государство
развалилось, и все его части
вступили в различные внеш-
неполитические отношения.

Если говорить о сего-
дняшнем государстве, доста-
точно посмотреть, как
абхазы борются за свое госу-
дарство. После начала кон-
фликта 14 августа 1992
абхазы защищались не
только 10 дней или первые
две недели, несмотря на
явное превосходство сил в
пользу Грузии, абхазы
смогли выстоять. Нам при-
шли на помощь черкесы и
казаки. Значит, абхазская по-
литическая элита смогла на-
ладить отношения с
окружающими миром, что
позволило добиться по-
мощи. Что происходило до
войны?

Вспомним, что русские,
греки, эстонцы и другие на-
роды, жившие здесь, уви-
дели у абхазов защиту. Но
стоит вспомнить, что грузин-
ские политики писали в газе-
тах того времени, выступали
лидеры, говорили о необхо-
димости ограничить права и
рождаемость представите-
лей других народов. Такой
ультранационализм оттолк-
нул другие народы от грузин.
Эти истоки конфликта не-
обходимо осознать, если мы
хотим разобраться в его при-
чинах. Грузия для грузин.
Агрессивные птицы Хичкока
назвали их лилипутами, ко-
торые напали на тело Гулли-
вера.  Шеварднадзе назвал
лилипутами, нападающими
на тело Гулливера. Когда
народ подвергается агрес-
сии, он будет искать возмож-
ности для самозащиты. 

Если посмотреть на ко-
личество погибших с абхаз-
ской стороны во время
войны — около 2500 чело-
век, это военные потери, из
которых около 1800 абхазов.
Мы очень благодарны всем,
кто пришел на помощь, но
видим, что основная часть
жертв пришлась на абхазов,
так и должно было быть. Се-
годня абхазцы очень бди-
тельно следят за своим
суверенитетом. Для нас это
государство дорого. Мы
можем быть отстающими в
развитии в экономическом,
социальном и политическом
плане, но мы работаем над
этим с переменным успехом,
учитывая наши ограничен-
ные возможности. Наш

народ очень маленький, и
это надо понимать. Поэтому
я хочу остановиться на этом
моменте. Я также обратил
внимание на некоторые ком-
ментарии, которые повто-
ряются.

Инал Хашиг. Один миф
касается современности. Он
сводится к тому, что в реаль-
ности не было никакой гру-
зино-абхазской войны. Был
конфликт Грузии и России –
война. Это война была Рос-
сии, которая оккупировала
Абхазию. После 2008 года
эта теория стала получать
идеологическую базу после
закона об оккупации. И все
это свелось к тому, что за
каких-то 16 лет, я понимаю,
как эта машина работала
плодотворно. Возникла си-
туация, что большинство гру-
зин, считают это была
грузино-российская война.

Они апеллируют там, ка-
кими вы оружием стреляли,
а каким оружием Грузия
стреляла? Советский Союз
разваливался. Если кто пом-
нит, в Грузии стоял, в Тби-
лиси был центр
Закавказского военного
округа. И этот Закавказский
военный округ, он всеми си-
лами помогал грузинским во-
оруженным силам. Это
помимо того, что им пере-
дали по Ташкентскому со-
глашению оружие. Это
решение тогдашнего россий-
ского руководства. И нача-
лась война. В процессе этой
войны тоже оказывалась по-
мощь грузинам.

У абхазов первые кадры
показывают, что из 20 чело-
век лишь несколько держали
автомат, остальные были
либо без оружия, либо с
охотничьими ружьями. Это,
по крайней мере, иллюстри-
рует ситуацию, в которой на-
ходился абхазский народ в
тот период. Я помню, что
даже Владислав Ардзинба
говорил: “Ни один снаряд, ни
один патрон нам никто не по-
дарил.” Все приходилось
приобретать самостоя-
тельно. Это была такая си-
туация, когда Советский
Союз разваливался, и совет-
ская армия вместе с ним.
Каждый пытался где-то что-
то достать. Советское ору-
жие и боеприпасы,
оставшиеся в арсеналах,
были доступны как грузинам,
так и абхазам. Грузинам
официально, а нам не офи-
циально. 

Чтобы избежать иллю-
зий о российско-грузинской
войне, надо понимать, что
после этой войны Абхазия
оказалась в тяжелейшей

блокаде, лица от 16 до 60
лет – мужчины не могли пе-
ресечь границу. Это была
настоящая резервация.
Список того, что можно
было провезти через гра-
ницу, можно было бы напи-
сать на маленьком куске
бумаги. Была действи-
тельно жесточайшая бло-
када. Если бы это была
российско-грузинская
война, такого бы не случи-
лось. Также был очень
сложный переговорный
процесс, и Москва нам по-
могала выкручивать руки.

Астамур Тания. Это
повторяется и сегодня. По-

этому об этом надо говорить.
Грузинские власти всегда
пытались решать проблему
отношений с Абхазией через
посредников. Сначала это
была Россия, потом страны
Запада. Сейчас опять гово-
рят, что Россия должна ре-
шить. Но все попытки
оказались неудачными.
Нельзя не учитывать, что су-
ществует абхазская нация со
своим представлением о
своей истории, мифологии и
принадлежности историче-
ским территориям. У абхазов
нет другой родины. Нам не-
куда уходить.

Поэтому абхазы будут
бороться за свою страну, как
делают это уже более 30 лет.
Наш народ всегда демон-
стрировал стойкость в раз-
личных ситуациях. По
крайней мере, разумным
людям понятно, что абхазы –
это субъект отношений. У
нас особые отношения с
Россией. Мы смогли вы-
строить отношения со
своими соседями, которые
помогали нам во время
войны. В отличие от грузин-
ских политиков, мы смогли
установить связи с другими
народами, проживающими в
Абхазии. Это является пока-
зателем политического ма-
стерства. Есть ещё мифы,
что абхазы в СССР пользо-
вались каким-то попечением.

Хорошо известно, что в
период Великой Отечествен-
ной войны численность аб-
хазов составляла около 60
000 человек. Свыше 5000
абхазов погибло в боях, что
составляет почти 10% от об-
щего населения. Особенно
большие потери понесло мо-
лодое мужское население.
Нас никто особо не берег. Аб-
хазы также боролись за то,
чтобы получить националь-
ные институты. Например,
абхазы добились, чтобы аб-
хазский язык получил статус
государственного в Абхаз-
ской Автономной ССР.

Важно отметить, что Аб-
хазская Автономная ССР
была частью Советского
Союза с урезанным сувере-
нитетом, но это было совет-
ское социалистическое
государство в составе Гру-
зинской ССР. Например, в
результате акций протеста
было получено Абхазское те-
левидение. Все это достига-
лось за счет массовых
выступлений. Это не было
сделано так, чтоб нам кто-то
что-то хотел подарить, а мы
не благодарны.
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Точка зрения

ОПРЕДЕЛЕННЫЕ  НАДЕЖДЫ
Сегодня в абхазском обществе все более обсуждаемая тема - различные аспекты грузино-абхазского конфликта. Причем, как в историческом,

такивсовременномконтексте.
В этом плане весьма информативной представляется беседа редактора газеты “Чегемская правда”  Инала Хашиг с известным абхаз-

ским историком Астамуром Тания. 
Предлагаем нашим читателям текст этой беседы, которая, несомненно, несет в себе большой дискуссионный потенциал.



В Очамчырском районе Абхазии уже
полтора года работает гостиница "Черно-
морская жемчужина". За это короткое время
она успела стать не просто новым местом
отдыха для туристов, но и настоящим ката-
лизатором экономического развития всего
района.

С момента открытия гостиницы вокруг
нее начала формироваться новая инфра-
структура. Появилось несколько кафе, суве-
нирных лавок, турагентств и магазинов.
Активное развитие получили службы такси
и трансферов. 

Для многих очамчырцев это стало на-
стоящим спасением. Раньше им приходи-
лось уезжать на сезонные заработки в
Пицунду, Гагру и Сухум. Теперь же у них по-
явилась возможность работать рядом с
домом, причем с более высоким уровнем
дохода.

Сама гостиница "Черноморская жемчу-
жина" стала крупным работодателем для
района. В ней трудятся 145 человек, причем
более 80% из них - местные жители.

Положительное влияние гостиницы на
экономику района отмечают и представи-
тели местного бизнеса. Они говорят, что
было бы хорошо, если бы появились еще
такие отели, так как их доход напрямую за-
висит от количества туристов.

Но не только экономическим эффектом
измеряется влияние "Черноморской жемчу-
жины" на жизнь района. После
открытия гостиница стала на-

стоящим центром притяжения для всего го-
рода. Появляются новые лица, территория
вокруг отеля чистая и ухоженная, открылись
новые места досуга. Все это положительно
оценивают и простые жители Очамчыры.

Отдельного внимания заслуживает
влияние "Черноморской жемчужины" на
бюджет района. Фактически, гостиница
стала градообразующим предприятием. За
первое полугодие 2024 года она заплатила
более 9,5 миллионов рублей налогов, из ко-
торых 2,7 миллиона рублей поступило в
бюджет Очамчырского района, который на
сегодня является дотационным.

История "Черноморской жемчужины" -
это история преображения. Здание, которое
более 30 лет стояло пустой серой коробкой,
окруженной разрухой, благодаря инициа-
тиве абхазского бизнесмена превратилось
в современный отель. Он дал работу мест-
ным жителям, создал новые места отдыха,
пополнил бюджет и стал точкой опоры для
развития малого бизнеса.

Интересно, что на этапе строительства
у проекта были противники. Они опасались,
что крупный отель нанесет вред малому
бизнесу. Однако практика показала обрат-
ное. "Черноморская жемчужина" не только
не навредила местным предпринимателям,
но и стала катализатором развития малого
бизнеса в районе.

Окончание
Инал Хашиг. Однако я

бы хотел вернуться к обсуж-
дению мифов, которые су-
ществуют. Я сейчас не буду
углубляться дальше в кон-
кретные детали.

Астамур Тания. Но
надо их обсуждать. Их об-
суждение необходимо также
в грузинском обществе.
Если мы хотим понять, где
начались противоречия и
конфликт, мы должны разо-
браться в этом. Это важно
для грузинского общества.

Инал Хашиг. Мне бы
все-таки хотелось понять
природу этого мифотворче-
ства и его связь с риторикой
грузинской власти. Даже Ми-
хаил Саакашвили иногда го-
ворил о “наших осетинских и
абхазских братьях”, что акту-
ально и сегодня. Речь идет о
том, как обсуждаются кон-
кретные вопросы, такие как
право абхазов на собствен-
ное государство, их право
выбирать свой путь и т.д. Это
вызывает вопросы у грузин.
Почему это происходит?

С одной стороны, нас
призывают “братья, пой-
демте вместе в ЕС”, напри-
мер, как это сделал
Кобахидзе в День грузинской
независимости 26 мая, за-
явив о вступлении Грузии в
Евросоюз вместе с осети-
нами и абхазами. Но на ни-
зовом уровне атмосфера
совершенно иная. С другой
стороны, помимо медицин-
ских программ, предостав-
ленных Грузией абхазам,
которые оплачиваются меж-
дународными деньгами, нет
других действенных про-

грамм, которые бы действи-
тельно работали.

Другие программы, соз-
данные правительством Гру-
зии для улучшения
отношений, практически не-
эффективны. Если решился
поехать в Грузию, лечиться,
к своему врагу – это значит
какие-то сложные обстоя-
тельства. Это вызывает
ощущение оскорбления,
когда абхазам предлагается
«приходите с нашей ручкой
покормитесь». Это странно и
обидно, особенно в усло-
виях санкций и изоляции, ко-
торые навязываются
Абхазии, и так относится к
тем людям, с которым ты хо-
чешь жить. Это не имеет ло-
гики.

Астамур Тания. Во-пер-
вых, грузино-абхазский кон-
фликт сейчас является
скорее фактором внутрен-
ней политики и пропаганды.
Пропагандистский дискурс,
который зачастую несет в
себе мало конкретики, иг-
рает заметную роль. Пропа-
ганда, действительно,
оказывает длительное влия-
ние на массовое сознание.
Есть определенные разли-
чия в том, что заявляют гру-
зинские оппозиционеры, и в
том, что высказывает прави-
тельство. Однако, на мой
взгляд, дискурс «грузинской
мечты» оказывается более
прагматичным.

Это необходимо при-
знать, особенно учитывая
попытки президента Грузии
сравнить ситуацию с тем,
что происходит в Украине с
Абхазией. В Абхазию в 1992
году ни Его императорское

Величество Лейб гвардии
Семеновский полк вторгся, а
грузинские войска во главе с
Тенгизом Китовани и Карка-
рашвили и население гру-
зинское их в основной массе
встречало цветами. Это про-
изошло в результате дли-
т е л ь н о й
националистической пропа-
ганды, разжигания образа
врага. Это все происходило
в течение всего ХХ века.
Важно помнить об этом.

Разумеется, если про-
анализировать историче-
ский контекст, увидим, что у
грузин и абхазов не было ко-
ренных разногласий.  Еще
один миф, что грузины, со-
гласно историческим дан-
ным, являются коренным
населением Абхазии. Од-
нако абхазы и грузины мало
контактировали, взаимодей-
ствие происходило через по-
средников, таких как
мегрелы, что стало значи-
тельным фактором культур-
ного обмена. Если сравнить
материальную культуру, быт
мегрел и абхазов оказыва-
ется гораздо более близким,
чем у мегрелов и восточных
грузин. Антропологические
анализы показывают, что аб-
хазы и мегрелы гораздо
ближе друг к другу, чем мег-
релы и грузины.

У абхазов, как и у других
народов, существует своя
мифология, которая также
имеет значение для их куль-
турного самоопределения

Мегрелы, несомненно,
являются картвельским на-
родом по языковому при-
знаку, но более чем
двухтысячелетней историей

самостоятельного развития
мегрельского языка. В на-
стоящее время пытаются
утверждать, что мегрельский
язык является диалектом
грузинского, однако это не
отражает реальности. Мег-
релы рассматривают себя
как неотъемлемую часть
грузинской нации, что отра-
жает их политическую иден-
тичность. Сваны также
считают себя частью грузин-
ской политической нации,
несмотря на культурные и
этнические различия.

Так вот абхазы, истори-
чески, взаимодействовали
прежде всего с мегрелами.
Еще миф. Старинные над-
писи в абхазских храмах на
грузинском языке, да и на
монетах Абхазского царства
есть надписи на грузинском
языке. Вы возьмите монеты
современной Великобрита-
ний и вы не на английском
надписи увидите, а на ла-
тыни. И какой вывод? Что в
Англии живут древние рим-
ляне? Надписи в храмах и
на греческом есть у нас, и на
асомтаврули. Это анало-
гично использованию ла-
тыни в Германии. История –
это наука, и ее изучение
должно проводиться про-
фессионально.

Существует соблазн ис-
пользовать исторические об-
стоятельства для
политического оправдания,
однако необходимо исхо-
дить из реальных данных.
Мифология является не-
отъемлемой частью нацио-
нальной идентичности, и без
нее нация не может суще-
ствовать. У абхазов, как и у

других народов, существует
своя мифология, которая
также имеет значение для их
культурного самоопределе-
ния. Важно осознавать, что
существует грузинское госу-
дарство, и существует абхаз-
ское государство и
абхазский народ, который
стремится к сохранению
своего государства как га-
рантии своего выживания и
развития. Именно на этом
основании необходимо
строить дальнейшие отно-
шения.

Все разговоры о брат-
стве народов принадлежат
прошлому советской нацио-
нальной политики. Нельзя
утверждать, что англичане и
немцы являются братскими
народами, несмотря на их
родственные связи. Но ни-
кому в голову не приходит
сказать, что они братские на-
роды. Всё это остатки совет-
ской идеологии о братских
народах. Сами по себе эти
фразы ничего не означают.
Если посмотреть на историю
любого народа, то больше
всего у него конфликтов
было с соседями и так назы-
ваемыми братскими наро-
дами. Конфликты возникали
из-за ресурсов, феодальных
владений, грабежей — в
конце концов, каждый идёт
на своего соседа. Историче-
ски такие отношения были у
большинства народов.

В Германии всегда фео-
дальные государства враж-
довали друг с другом, так же
и абхазские феодалы. Это
странно, что апсуийцы, спус-
каясь с гор, уничтожили всех
абхазцев, но аристократию

почему-то не тронули. По
всему миру первыми, кому
отрубают головы — это ари-
стократы. Крестьяне — это
их ресурс, рабочие руки, они
работают на захватчиков. В
этом случае почему абхазцы
не тронули аристократию?
Или абхазцы были такими
мирными, покладистыми. Но
абхазцы по характеру не
такие — это трудный, слож-
ный народ. Да, часто очень
сложный народ, абхазским
властям не позавидуешь.
Был такой очень важный мо-
мент: грузины всегда знали
абхазов хуже, чем абхазы
грузинов.

Это тоже следствие ми-
фологизации своей истории,
своей роли в истории.  Да,
мы древние народы, и карт-
велы древние народы и аб-
хазы. Мы отражены даже в
древнегреческой мифоло-
гии. Но не так то наш регион
значим для всего человече-
ства, для нас он должен
быть важен. Мы должны соз-
дать для себя мирные и ком-
фортные условия жизни. В
конце концов, ни один народ
прямо из бактерий не пре-
вращался в ящеров, а затем
в людей. Люди все мигриро-
вали, и наша родина – Аф-
рика у хомосапиенс – это
наша историческая ро-
дина. Надо оставить эти
вопросы специалистам и
думать, исходя из наших
прагматических интересов
– как мы могли бы быть
друг для друга полезными.
В этом смысле мне вну-
шают определенные на-
дежды политики
“Грузинской мечты”.

6 август  2024

АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

ОПРЕДЕЛЕННЫЕ  НАДЕЖДЫ

"×åðíîìîðñêàÿ æåì÷óæèíà"
Законопроект, пред-

усматривающий строи-
тельство в восточных
районах Абхазии апарта-
ментов на продажу ино-
странным гражданам,
отозван из парламента.
Как сообщила пресс-
служба Народного собра-
ния, «решение об отзыве

законопроекта… и пре-
кращении по нему законо-
дательного процесса в
дальнейшем было при-
нято с целью снятия на-
пряженности и
сохранения стабильности
в стране».

Активное противо-
стояние абхазской обще-
ственности и оппозиции
очередной попытке испол-
нительной власти открыть
рынок недвижимости для
иностранцев заверши-
лось победой. Законо-
проект «О некоторых
мерах по повышению
уровня социально-эконо-
мического развития Очам-
чырского, Ткуарчалского и
Галского районов Респуб-
лики Абхазия» отозван его
инициаторами, депута-
тами Резо Зантария, Гер-
маном Качарава, Асланом
Акаба и Бесланом
Эмурхба.

Это не первая по-

пытка под тем или иным
соусом либерализовать
рынок недвижимости Аб-
хазии. Все президенты,
кроме первого, Влади-
слава Ардзинба, который
инициировал запрет на
продажу недвижимости
иностранным гражданам,
в тот или иной момент

объявляли о намерении
это сделать. Главным ар-
гументом была необходи-
мость вывести этот сектор
экономики из тени. Не
секрет, что недвижимость
в Абхазии покупается ино-
странцами с использова-
нием различных
незаконных схем, обычно
с подставными лицами,
обладающими абхазским
гражданством, что не-
редко приводит к плачев-
ным для приобретателей
последствиям. Упирали
президенты и на необхо-
димость соблюдать пари-
тет – ведь граждане
Абхазии могут приобре-
тать недвижимость в Рос-
сии.

Несколько раз инициа-
тивы превращались в ре-
альные законопроекты.
Один, предусматриваю-
щий возможность про-
дажи иностранцам
первичного жилья, был

внесен в годы президент-
ства Рауля Хаджимба, но
был встречен в штыки об-
ществом и оппозицией и
отвергнут парламентом.
Второй раз был год назад,
когда Народное собрание,
опять реагируя на обще-
ственное недовольство,
вернуло законопроект в
администрацию прези-
дента Аслана Бжания. И
вот отзывом обернулась
очередная попытка – на
этот раз инициировать за-
конопроект руками про-
властных депутатов.

Абхазская обще-
ственность отреагиро-
вала на новости из
Собрания с осторожным
оптимизмом. Вслед за
восторженными заявле-
ниями «Поздравляю
всех, кто боролся, верил,
стремился к правде!!!»
последовали напомина-
ния, что отзыв законо-
проекта может быть
всего лишь отсрочкой.
Так, активисты ҲАРА
ҲПИЦУНДА, боровшиеся
в последние годы против
передачи России госдачи
«Пицунда», выступили с
заявлением:

«Отзыв – это времен-
ное решение. Ни в коем
случае мы не можем его
принять. Самим фактом
наличия этого законо-
проекта действующая
власть показала, что ей
нельзя доверять. МЫ
ТРЕБУЕМ ГАРАНТИЙ.
Нам нужна точка в этом
вопросе, и нужна прямо
сейчас. НАМ НУЖЕН
МОРАТОРИЙ. Если
власть решает отозвать
вопрос сейчас, значит
они хотят поднять его
снова. Мы не можем им
позволить».

Закон отозван



Зал посте-
пенно запол-
н я л с я
маленькими зри-
телями, их роди-
телями, все в
ожидании вол-
шебства – мульт-
фильма “Кот в
сапогах” на род-
ном языке. Атмо-
сфера шума и
смеха - каждый
детский взгляд
устремлен на
сцену Абхазской
государственной
ф и л а р м о н и и
имени Раждена-
Гумба.

«Амагәзшьоу
Цгәаба» – так зву-
чит название
мультфильма, и эти слова
открывают дверь в новый
мир, оживающий в звуках
родной речи.

Юные зрители, затаив
дыхание, следили за при-
ключениями харизматич-
ного кота в сапогах, его
поисками магических бобов
и схваткой с бандитами.
Смех и радость звучали в
зале, а перевод был на-
столько ярким и юмористи-
ческим, что даже у
взрослых мультфильм вы-
звал положительные эмо-
ции. 

В этот вечер в зале фи-
лармонии все ощутили осо-
бую атмосферу

объединения и любви к род-
ному языку. 

Как рассказала на-
чальник Госуправления
РА по государственной
языковой политике Гунда
Квициния, мультфильм
«Кот в сапогах» - это пода-
рок для тех, кто хочет
смотреть мультфильмы на
родном абхазском языке.
«Не в первый раз мы де-
лаем дубляж мультфиль-
мов. 

Планируются дубляжи
многих других знаменитых
фильмов и мультфиль-
мов».

«Кот в сапогах» был
выбран, потому что очень
интересный и поучитель-
ный. «Для абхазского
языка больше подходят
итальянские фильмы. 

Подбираются всегда
такие картины, которые
ложатся хорошо на абхаз-
ский язык. Сейчас у нас
уже лежит готовый амери-
канский фильм «Как
украсть миллион». Мы
будем где-то в сентябре
его показывать. И знаме-
нитые американские
звёзды скоро заговорят на
абхазском языке».
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Интервью генераль-

ного директора Госу-
дарственного русского

театра драмы им. Ф. Ис-
кандера Ираклия Хинтба

Абхазскому радио.
Тамара Саная: В пер-

вую очередь, хотим по-
здравить с присвоением
звания Почетного гражда-
нина города Сухум и по-
благодарить за
популяризацию театра в
Абхазии, за любимый зри-
телями РУСДРАМ, кото-
рый стал визитной
карточкой нашей страны и
которым мы гордимся.
Слушателям Абхазского
радио интересен феномен
РУСДРАМа. Мы знаем, что
в августе запланирован
показ 33 спектаклей. Это
абсолютный рекорд для
театров Абхазии и для
многих других. Расска-
жите об аншлагах, кото-
рые были весь июль и
проходят сейчас в театре.

Ираклий Хинтба: Да,
действительно, мы решили
удивить не только зрителей,
но и самих себя тем, что по-
ставили такую высокую
планку по количеству спек-
таклей. Даже в советские
времена, в эпоху расцвета
Абхазского театра, столько
спектаклей не игралось в
Сухуме, когда и население
было гораздо больше, и воз-
можности были другие. Но
мы сознательно перешли на
такой режим показа спектак-
лей – ежедневный режим,
бывает даже, что в какие-то
дни играем по два спек-
такля. Весь июль мы играли
каждый день, без выходных.
И весь июль у нас были пол-
ные залы. Надеюсь, что и в
августе зрители будут с
нами. Причем, если посмот-
реть на летний состав зри-
тельного зала, то
распределение такое -
60/40: 60 процентов гости
Абхазии и 40 процентов
наши граждане. Я вам хочу
сказать, что в сравнении с
летом 2023 года доля жите-
лей Абхазии в зрительном
зале увеличилась. Это
очень хороший признак того,
что театр завоевывает всё
большую аудиторию внутри
Абхазии. Для нас это основ-
ная цель. А то, что нас

любят гости Абхазии, это
известно. Ведь мы много
гастролируем…

Т.С.: Мы знаем, что
даже приезжают спе-
циально на спектакли
РУСДРАМа из городов
России…

И.Х.: Да, ведь в тех
городах России, где мы
играем наши спектакли,
формируется сообще-
ство наших поклонников,
людей, которые рассказы-
вают о нас своим друзьям,
родственникам. Эти люди
потом приезжают в Абхазию
и сразу же идут к нам. По-
этому мы видим ежегодный
прирост зрительской ауди-
тории из числа гостей Абха-
зии. Это для нас тоже
важнейшая цель, сделать
так, чтобы Абхазия, абхаз-
ский театр, культура Абха-
зии стали доступными как
можно большему числу
людей и за пределами Абха-
зии. Потому что это, мне ка-
жется, очень важный способ
улучшить международный
имидж Абхазии, чтобы пред-
ставление о нас менялось. 

Т.С.: Для постановок
приезжают приглашенные
режиссеры. Громкая и
одна из моих любимых
премьер «Пастух Махаз»
также поставлена россий-
ским режиссером.

И. Х.: Я очень рад, что
вам понравился «Пастух
Махаз», потому что это и
мой один из самых люби-
мых спектаклей. Я думаю,
что это настоящая удача. И
как интересно, что такой
спектакль поставила рос-
сийский режиссер Олеся
Невмержицкая. Она опыт-
ный режиссер, к тому же пе-
дагог ГИТИСа по
актёрскому мастерству. Она
умеет работать с актёрами.
Самое главное, она умеет
погрузиться в суть мате-
риала. И прежде чем выйти
на репетиции этого спек-
такля, она проделала огром-
ную работу по изучению
творчества Искандера, по
изучению истории Абхазии,
абхазской культуры и быта.
И мне кажется, это дало ей
возможность настолько ин-
тересно, во многом нестан-
дартно, но при этом с
попаданием в суть абхаз-

ского мировоззрения, сочи-
нить «Пастуха Махаза».
Всё зависит от таланта ре-
жиссера. На самом деле,
абсолютно абхазский спек-
такль может поставить ре-
жиссер из другой страны.

Т.С.: Поговорим о га-
стролях. Поделитесь с
нами гастрольными пла-
нами РУСДРАМА на осень.

И.Х.: Мы рекордсмены
по гастролям. Скажем, в
этом году мы побывали на
гастролях и фестивалях от
Москвы до Сахалина. Такой
огромный географический
ареал. И Сибирь была. Я
еще в Калининграде пред-
ставлял театр на Балтий-
ском форуме. От
Калининграда до Южно-Са-
халинска – представляете,
какой масштаб. И так каж-
дый год. Но у нас много ра-
боты на стационаре, в
Сухуме, нам надо всё как-то
успеть, совместить. 

Т.С.: Порадуйте слу-
шателей Абхазского
радио, жителей и гостей
нашей страны предстоя-
щими премьерами.

И.Х.: В начале сентября
приступаем к работе над
новым спектаклем по зна-
менитому роману Тургенева
«Отцы и дети». Мы пригла-
сили серьезную творческую
команду - режиссер Егор Ра-
винский из Москвы, пригла-
ш е н н ы е
художник-постановщик и ху-
дожник по свету, компози-
тор. Мне кажется, это будет
спектакль подробный, глу-
бокий, интересный. Мы с
удовольствием всех пригла-
шаем на премьеру, которая
запланирована на 8 и 9 но-
ября нынешнего года. 

Т.С.: Спасибо боль-
шое. Рада возможности
поблагодарить Вас лично
за счастье, которое дарите
зрителям.

В этом году
Государственный
ансамбль народ-
ного танца «Кав-
каз» имени
Кандида Тарба
справляет «трой-
ной» юбилей, в
августе ему ис-
полняется 30 лет.
Юбилей совпал с
восьмидесятиле-
тием со дня рож-
дения его
основателя Кан-
дида Тарба и се-
мидесятилетием
нынешнего худо-
жественного руко-
в о д и т е л я
Арвелода Тарба.

Государствен-
ный ансамбль на-
родного танца «Кавказ» им. К.Т. Тарба –
один из популярнейших танцевальных кол-
лективов Республики Абхазия. Основателя
и первого художественного руководителя
ансамбля «Кавказ», заслуженного артиста
Республики Абхазия, Республики Южная
Осетия, кавалера ордена «Ахьдз-Апша» II
степени и кавалера российского ордена
Дружбы народов Кандида Тарба не стало 1
мая 2016 года. В том же году ансамблю
было присвоено имя его создателя.

Кандид Тарасович оставил после себя
не только доброе имя, но и большое куль-

турное наследие, которое сегодня приумно-
жают его младший брат – нынешний худо-
жественный руководитель ансамбля,
народный артист Республики Абхазия, за-
служенный артист Карачаево-Черкесской
Республики и Республики Южная Осетия,
кавалер ордена «Ахьдз-Апша» III степени
Арвелод Тарасович и родной племянник –
директор, балетмейстер ансамбля, заслу-
женный артист Республики Абхазия и Рес-
публики Южная Осетия Осман
Арвелодович.

Из источников абхазских СМИ

ÒÐÎÉÍÎÉ ÞÁÈËÅÉПРОСТРАНСТВО, НЕ ИМЕЮЩЕЕ ГРАНИЦ

Балет Аллы Духовой TODES высту-
пил в Сухумской государственной филар-
монии им. Р. Гумба с новой программой
12 августа. Необычность яркой поста-

новки под названием «Инзэ-
найт» заключалась в том,
что еще до выхода танцоров
на заднике сцены с помо-
щью проектора демонстри-
ровались репродукции
картин великих художников.
Это как бы настраивало зри-
телей на танцы. Получилось
очень интересно и неожи-
данно. Возникло ощущение,
что картины оживают, стано-
вятся объемными и при-
обретают новые краски.
Зрители филармонии уви-
дели, пожалуй, все разнооб-
разие танцевальных жанров

– от классического балета с удивитель-
ной пластикой до зажигательной румбы,
веселого кан-кана и русской хороводной. 

Т О D E S  В  а Б Х а З И И

По материалам абхазских СМИ.
Публикуются с сокращениями

Торгово-промышленная палата Абхазии
приняла участие в крупнейшей в Европе
международной выставке готовой одежды и
моды «IstanbulFashionConnection», прохо-
дившей в Стамбуле.Данный визит был ор-
ганизован полномочным представителем
Абхазии в Турции Ибрагимом Авидзба.ТПП
Абхазии была приглашена на это мероприя-
тие руководством «GrandInternationalExpo»
(крупнейшая в Европе международная вы-
ставка готовой одежды и моды), что подчер-
кивает растущее взаимопонимание и
желание сотрудничества между странами.

Мероприятие собрало лучших дизайне-
ров, производителей и специалистов в
области моды и текстиля и стало отличной
платформой для обмена опытом и налажи-
вания международных связей. На междуна-

родной выставке
были представ-
лены сотни экс-
понентов из 50
стран мира – Ев-
росоюза, Вели-
к о б р и т а н и и ,
России, США,
Северной Аф-
рики и Ближнего
Востока.

19 абхазских
дизайнеров и
предпринимате-
лей в сфере
моды, которые
получили воз-
можность уча-
стия в выставке

смогли ознакомиться с работами коллег из
разных стран. Отзывы дизайнеров были ис-
ключительно положительными: мероприя-
тия позволили им получить новые идеи,
вдохновение, а также наладить контакты с
потенциальными партнерами и клиентами.

Абхазские дизайнеры были поражены
размахом и креативностью представленных
коллекций. Выставка предоставила им уни-
кальную возможность увидеть последние
модные тренды, а также разнообразие ис-
пользуемых материалов и технологий. Мно-
гие из них отметили, что такой опыт не
только расширяет их горизонты, но и побуж-
дает к творческим экспериментам и нова-
торству в своих собственных работах.

Н О В ы Е  ГО Р И ЗО Н Т ы
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В этот летний день в холле
Абхазского драматического те-
атра имени Самсона Чанба ца-
рила атмосфера творчества и
красоты. И это немудрено,
ведь здесь «правила бал» ди-
зайнер Аида Гицба– известная
своим мастерством не только в
республике, но и далеко за ее
пределами.Как было отмечено
на презентации, Аида живет и
работает в Москве, она окон-
чила Японскую Академию
“DECO”. На протяжении 10 лет
занималась глиной, потом ее
внимание привлекла кожа.
Этот удивительный материал
открыл перед ней новые воз-
можности, и она с удоволь-
ствием овладевала его
секретами.

Безграничная любовь к
творчеству «сделала свое
дело», персональная выставка
изделий ручной работы при-
влекла большое внимание ши-
рокой общественности, коллег,
любителей искусства. Гостей
встречала живая музыка в ис-
полнении оркестра, и это соз-
давало особенную атмосферу.

Мероприятие получилось
очень красочным – здесь пред-
ставлены экспонаты из японской
полимерной глины, натуральных
камней, итальянской кожи «Пони».
Работы выполнены в разные годы
по специальной технике. Наиболь-
шее внимание посетителей при-
влекли такие изделия, как рюкзак
«Газыри», театральный головной
убор, шляпа с розами; короны, в
том числе театральная «Черный
лебедь»; предметы интерьера,
картина «Карта Абхазии».

Открывая мероприятие, ди-
зайнер поприветствовала собрав-
шихся и отметила, что сегодня на
выставке представлена лишь
малая часть ее коллекции: 

«Среди представленных работ
изделия из японской полимерной
глины, изделия из кожи, и пред-
меты, созданные буквально не-
давно и связанные
непосредственно с Абхазией…

У меня два высших образова-
ния, но я никогда не работала по
специальности, поняла, что чело-
век находит себя тогда, когда зани-
мается тем, что ему очень
нравится и доставляет большую
радость", — сказала она журнали-
стам.

Дизайнер призналась, что
когда-то создание предметов руч-
ной работы было для нее как
хобби, но сегодня это часть
жизни.Создание эксклюзивного
handmade - кропотливый труд, за-
нимающий немало времени. Аида
вспоминает, как тщательно изго-
тавливала корону. Этой работой
она очень гордится, так как в ней
было использовано очень много
разных материалов. По словам
Гицба, это и глина, и бархат, и
камни. На изготовление ушло при-
мерно полтора месяца. 

Для Аиды каждая работа по-
своему дорога, и потому с некото-
рыми из них даже трудно
расставаться. Но она человек с
большой душой, который с ра-
достью делает подарки. «Мои по-
дарки сейчас и в Нью-Йорке, и в
Монако, и во Франции, и в Из-
раиле. Я очень люблю делать по-
дарки, но, на самом деле, есть

работы, с кото-
рыми нелегко
расставаться,
потому что они
д о с т а т о ч н о
сложные, по-
трачено много
времени и сил.
Н а п р и м е р ,
букет, который я
делала для
своей диплом-
ной работы,
когда училась в
Японской ака-
демии «Deco».
Он был очень
сложным, хотя
это всего лишь
букет, в котором
есть веточка си-
рени. Но его
слепить заняло
порядка трех
недель. По-
этому мне
сложно именно
с этой работой
р а с с т ат ь с я ,
хотя и все
остальные я
тоже очень
люблю», - отме-
тила она. 

Работы ди-
зайнера хра-
нятся в частных коллекциях
российских и зарубежных звезд.
Например, одну из таких работ
(“Римлянки”) приобрел недавно
американский боксер Кевин Джон-
сон.

В планах на будущее у Аиды-
Гицба создать свою школу, в кото-
рой она будет обучать учеников
всем тонкостям своего ма-
стерства. «Все мастера скрывают
свои секреты. У меня тоже они по-
явились, и я готова ими поде-
литься с большой радостью», -
сказала она. 

В загажнике у мастера и дру-
гие нереализованные идеи. В пла-
нах, к примеру, запатентовать
рюкзак с газырями. Это совмест-
ная идея с дочерью Викторией Ка-
калия. Такой рюкзак будет очень

интересно носить жителям Кав-
каза, жителям Абхазии.

Как уже отмечалось, выставка
прошла в теплой, трогательной об-
становке, много добрых пожела-
ний прозвучало в адрес автора. Не
осталась в долгу и сама худож-
ница, обратившись к своим по-
клонникам, в том числе на
страничке в ФБ. «Я благодарю
каждого, кто посетил мою вы-
ставку и тех, кто не смог присут-
ствовать, но поддерживал меня
постоянно.  Я очень ценю Вашу
поддержку и внимание. Большое
Вам спасибо за проявленный ин-
терес к моим работам.

Надеюсь, что посещение моей
выставки было полезным для Вас,
послужит толчком для понимания
того, что заниматься приятным
делом можно в любом возрасте.
Человеку необходимо найти люби-
мое занятие, чтобы быть в гармо-
нии с собой.

Я уверена, что каждый, кто
любит творчество, сможет сам соз-
давать прекрасное и занимать
свои мысли только позитивом. А
это путь к счастью. Как сказал
Козьма Прутков- " Хочешь быть
счастливым, будь им!"

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

Полоса подготовлена по
материалам 

абхазских СМИ

Аида Гицба: «Быть в гармонии с собой»…


